
东京奥运会前两日，中国队
勇夺六枚金牌，其中四枚金牌
得主为女将。张雨绮专门发微
博祝贺女将夺金：“中国姑娘们
了不起！在我看来，女性的力
量早已不囿于两性关系，我们
需要更大的舞台，有光的地方，
女孩们的美与力就能绽放。”此
外，她还致敬所有奋战在奥运
赛场上的运动员：“祝贺庞伟获

得铜牌，致敬老将！所有努力
拼搏的奥运健儿们，你们都是
好样的。祝福所有选手，让我
们继续领跑奖牌榜。”

有网友问张雨绮：“看了一
天比赛吗？”张雨绮回道：“听了
一天国歌。”有人评论：“女性需
要更大的舞台，女性值得更大的
舞台。”张雨绮表示肯定：“值
得！”

娱乐明星花式为中国奥运健儿加油

羊城晚报记者 龚卫锋

吴京向来是网友们制作表
情包的“主角”，例如，今年央视
春晚中，吴京表演武术的画面就
被网友制作成了表情包，火爆整
个春节假期。没想到，奥运会一
开始，吴京又成了那个最“忙”的
人。比赛开始后，只要有中国选
手参加的项目，网友一定会晒出
吴京的“中国”系列表情包，为中
国选手加油。

在电影《老师·好》中，吴京
客串出演一名体育老师，戏服是
怀旧款的运动服，胸口印有“中

国”两个大字。网友利用“吴京”
和“中国”两个符号频频玩梗，用

“表情包式评论”花式为奥运健
儿加油——“今年的金牌都属于
中国”“中国国歌在东京放个不
停”“不好意思，中国人真的很
强”“让你们听听中国国歌有多
好听”……

对于网友的热情，吴京的
妻子谢楠也发微博回应：“随时
随地能看到（表情包）的感受，
就是闪闪发光的那两个字——
中国。”

孙一文在东京奥运会女子重
剑决赛中，“一剑封喉”拿下本届
奥运会中国代表团第三金。之
后，艺人王嘉尔与孙一文在微博
互动。颁奖仪式结束后，孙一文
发微博道：“感谢所有帮助我的
人，你们的付出才有今天的一剑
封喉。接下来还有团体赛，希望
我们一起剑剑封喉。”王嘉尔激动
转发孙一文的微博，评论道：“很
高兴，很骄傲！感恩我们有你，团
体赛加油！还有一定要注意，做
好防疫措施！”很快，孙一文在评
论区与王嘉尔互动：“在线帮我闺
蜜们申请几张你的签名照。”王嘉
尔爽快答应：“笔还有照片都准备
好了，这是我的荣幸。”

值得一提的是，王嘉尔加入

娱乐圈之前，曾是击剑运动员，
专攻佩剑。根据资料显示，王嘉
尔在其个人运动生涯中获得过
三次亚洲冠军、三次全国冠军，
包括含金量较高的亚青赛男子
17岁组佩剑个人金牌。

此外，为中国代表团夺下了
第二枚金牌的举重运动员侯志
慧，出现在韩乔生主持的直播节
目中，她表示闺蜜多次向自己推
荐易烊千玺，“我了解以后也觉
得他很正能量”。有意思的是，
韩乔生称，易烊千玺希望能得到
侯志慧的签名，作为奥运会的特
别纪念物。韩乔生毛遂自荐居
中牵线，要帮两人拿到对方的签
名。此次“隔空联动”也让网友
们激动不已。

全网为中国健儿加油，吴京好“忙”

韩乔生为冠军和明星“传递”签名

女将拿金牌，张雨绮：中国姑娘了不起！

冠军与明星互相要签名

奇识增
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羊城晚报：听说这次用了
45 种不同的纸，能介绍几种比
较特别的吗？你过去做同类作
品用过多少种？

苏梓凡：这次我们用了比如
星语纸、叶月和纸、繁星纸、麦
穗纸、大地纸、草香纸、花草纸、
柳纹纸、和棉纸、岩纹纸、鱼鳞
纸等。一些纸也有不同的纹理
花色、比如水缟、白凤、茶入、奉
书、日本色、揉金、揉银、金丝，等
等。每种纸的粗糙程度、纹理、
着色效果、透光程度不同，在动
画里都会呈现出不同的效果。
之前我做动画的时候没有用过
这么丰富的材质，这次整个团队
为了更好地呈现作品真的非常
用心，大家都是精益求精。

羊城晚报：这部剪纸动画
片，如果是你一个人创意加执
行，大概要多久才能做完？

苏梓凡：我一个人做的话，
可能要四五个月，甚至可能以

我现在的能力是完成不了的。
团队可以弥补个人的缺陷，所
以团队创作是比较重要的。

羊城晚报：这次通过《决战东
京奥力给》，你想传达给观众的信
息和精神是什么？作品爆火之
后，有没有收到一些观众反馈？

苏梓凡：我自己第一次看成
片的时候，第一感觉就是比较鼓
舞人心，一镜到底的镜头让我感
受到了体育精神，而且有一种冲
破天际的感觉。对作品，每个人
的感觉可能都不一样，我觉得让
观众自己感受就好。

羊城晚报：《决战东京奥力
给》在全网爆火的同天，中国选
手杨倩也在射击女子 10 米气步
枪决赛里为中国拿下了首金，
当时你的心情如何？

苏梓凡：看到杨倩夺得首金，
我内心是很激动的，也为中国队
感到骄傲。我相信这次奥运会，
中国队一定会继续突破极限。

羊城晚报记者独家专访动画短片主创之一
苏梓凡：现在读大二，未来想做动画电影

羊城晚报：介绍一下
你自己吧？听说你在进大
学正式学习动画之前，曾
经自学了很长一段时间？

苏梓凡：我是2000年
出生的，广东潮汕人。我
从初二开始接触画画，当
时父母是不支持的，于是
我就在家自学，觉得好看
的就自己画。一次偶然的
机会，我发现了手翻画，之
后把学校发的书全都画了
连环画（小朋友要好好学
习，不能学我）。后来我在
短视频平台上画画，那里
有很多厉害的人，大家可
以一起学习。现在我上大
学了，除了学习学校教的，
平时还得靠自己练习，观
察更深层的东西，这样才
会有更大的进步。

羊城晚报：现在创作
的频率是怎样的？

苏梓凡：我创作的周
期比较长，大约一到两个
月做一个比较完整的作品
出来。

羊城晚报：未来你希
望从事怎样的职业？在动
画方面的梦想是什么？

苏梓凡：我想做动画
电影，做让人能够享受的
电影。

娱眼
看奥运 看门道看门道··看热闹看热闹

羊城晚报：这次创作《决战
东京奥力给》时间很紧，创作过
程大致是怎样的，是一边设计一
边制作吗？

苏梓凡：是的，为了赶工期，
我们的人物是边设计边做的。
如果按照我平时的操作，应该是
会先画出三视图来进行一下定
版。因为这次时间比较紧张，所
以必须省去很多前期的工作，不
然就会拖慢进度。

羊城晚报：这是你做了这么
久动画以来，难度最大的一次吗？

苏梓凡：算是比较难的一
次，而且大家的要求都非常高。
毕竟我以前都是一个人自己创
作，而这次是我第一次跟团队合
作。不过小伙伴都很靠谱，我心
态上也比较轻松一些。最难的
一点是我们都希望能呈现很燃
的效果，所以对动画这部分要求
就很高，按照团队想要呈现的效
果不断进行修改调整，也熬了很
多夜。有时候觉得画出来怎么
都达不到想要的效果也很苦恼。

羊城晚报：在创作过程中遇到
了什么困难，能不能具体举个例子？

苏梓凡：团队在创意设计的

时候有很多很妙的想法，过去的
剪纸定格动画都没怎么用过。
比如他们设计的“一镜到底”的
呈现方式，其实以前只有二维动
画用过，剪纸是没有过的。但是
为了呈现更震撼的效果，我们就
要一起努力把它实现出来，像片
子里的排球暴扣之后，是从羽毛
球运动员的眼睛里转场的，这里
就需要做出一种瞳孔的变化；然
后羽毛球一个杀球完成之后，又
从射击运动员的枪口里面转场，
并 且 还 要 实 现 一 个 角 度 的 转
换。这些在二维动画里好像很
简单，但是做成剪纸就比较有难
度。但想想一开始的拒绝，我现
在还是很庆幸能被团队邀请进
这个项目，能够和很优秀的大家
一起做出这个作品。

羊城晚报：片中鸟居和体操
的结合，那一幕也很有美感。

苏梓凡：We 工作室在创意
的时候建议我可以把鸟居和体操
平衡木结合起来，体现一种禅意，
然后从平衡木天旋地转衔接到跳
水，跳入《神奈川冲浪里》。这个
场景设计非常的巧妙，最终视觉
呈现也很震撼，有很强的代入感。

羊城晚报：短片里涉及的体
育项目包括乒乓球、排球、羽毛
球、射击、短跑、体操、跳水、游
泳、足球等，这些体育项目的选
择标准是什么？

苏梓凡：这方面主要是团队
确定的。我们选择了一些中国
队的传统强项，比如乒乓球、跳
水等，以及过往奥运会经常能夺
得首金的射击，还有一直努力拼
搏的中国女排……这些都很能
激起大家的认同感。此外我们
也选择了一些中国队以前不够
强但现在有突破的项目，比如短
跑、足球，这些代表中国人努力
拼搏的进步也是非常激励人

的。我觉得这就是奥运精神吧，
更快、更高、更强，也更团结。

羊城晚报：作品里也运用了
一些日本文化元素来体现东京
奥运的主题，能介绍一下吗？

苏梓凡：这方面同样要归
功于工作室的创意。因为奥运
会是在日本东京举行，所以我
们想让人有一种身临其境的感
觉，让大家感觉到中国奥运健
儿这次在日本的土地上努力拼
搏，为国争光。我们就找了一
些对国人来说感知性比较强的
日本元素，比如金阁寺、富士
山、江之电、奈良小鹿、《神奈川
冲浪里》、东京塔，等等。

开幕式独舞为何看不懂？
羊城晚报记者 胡广欣

“太赞了！”“这也太有创意了吧！”7月
24 日，东京奥运会开幕后的首个比赛
日，中国代表团以3金 1铜成为最大赢
家。同天，一部2分 43秒的动画短片
《决战东京奥力给》在全网迅速走

红。作品以超燃画面动态展现了中国健儿的奥运英姿，而最令网友惊叹的
是，全片竟然是用剪纸制作完成的，其主创之一是一名还在读大二的学生。

近日，羊城晚报记者独家专访了这位来自广东潮汕的“00后”大
学生苏梓凡，听他还原这次创作的始末。

羊城晚报记者 李丽

对话

用纸剪出
广东00后

生于潮汕
自学画画

一枚黄色的小球，飞翔着，变幻着，时
而变成一枚乒乓球，时而变成一枚排球；羽
毛球选手在富士山上开球，跳水运动员跳
入浮世绘《神奈川冲浪里》的浪花中……
《决战东京奥力给》的画面融合了日本经典
文化和奥运元素，让观者的心情随创作者的
想象力而澎湃。加上“决战的序章已然开
启。我们，如约而至”“你对真正的力量，一无
所知”“对上中国的那一刻，你已经输了”等超

燃字幕，这则短片迅速成为奥运会开幕后最
能表达中国民众心情的“主题片”。

7 月 24 日，“纸上的奥运大片有多
燃”“广东 00后用纸剪出大片”两个热
搜 话 题 在 微 博 的 总 阅 读 量 迅 速 超
6000万，许多大V转发《决战东京奥
力给》为其点赞。同天，《人民日报》
也在其官方平台转发该作品，为中
国奥运健儿加油。

480 张人物稿，手工制作 600 余
件剪纸物料，摄制过程中移动素材
2214 次，累计拍摄 3500 张定格照片
……这支高燃“剪纸奥运大片”背后
是来自广东揭阳的“00 后”苏梓凡
与快手 We 工作室的小伙伴 20 天废
寝忘食的努力。在《决战东京奥力
给》的后半部分，创作团队也用镜
头记录了作品从手绘、剪纸到拍摄
的创作全过程。

据苏梓凡透露，最初 We 工作室
在奥运会前找到他并提出合作这个短
片时，他是拒绝的：“当时比较忙，手
里还有很多事情没做好，怕分心。但

是他们很坚持，而我在听完整个项目
的想法之后，觉得确实很有意思也很
有意义。我说，那就试试吧。”

此前，苏梓凡是快手的“手绘
大神”。在长达 6 年的时间里，他
跟无数网友分享过自己从初中爱
上动画，到自学动画，到最终进入
大学学习动画的过程。如今，《决
战东京奥力给》在全网一炮而
红，但他的心态却很冷静。当羊
城晚报记者问他下一部作品的
计划，苏梓凡表示：“下一部作
品，要突破我目前作品残缺的
质量。”
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太火了，热搜阅读量超6000万

20天创作完成，背后是6年积累

A 尝试剪纸动画的“一镜到底” B 选了传统强项，也呈现不断进步

C 用了45种不同的纸呈现不同的效果

东京奥运会正式开幕了，未来两周，奥运健儿将在赛
场上拼尽全力。近年，“娱乐圈”和“体育圈”的明星们，频
繁在各类综艺节目、文体活动中上演“梦幻联动”。到了此
次东京奥运会，“娱乐圈”也分外关注“体育圈”的动态，花
式为中国奥运健儿加油。

7 月
23 日 晚
举行的东
京 奥 运 会
开 幕 式 引
发 诸 多 争
议，全球观众
直 呼“ 看 不
懂”。日本舞蹈
家森山未来的独
舞更是吐槽的重
灾区。

表演中，森山
未来身披白袍，独自
一人蜷缩在偌大的舞
台上。伴随着音乐，
他逐渐伸展、滚动、跳
跃、挣扎，甚至摔打自己
的身体。经过几分钟的
表演后，舞台归于黑暗。
在没有解说的情况之下，
森山未来的表演引发争议。

事实上，观众的第一观感
或许并没有错。这段舞蹈献
给因疫情逝世的人，是一支“逝
者之舞”。而在演出过后，森山
未来在自己的社交账号上发
文，除了感谢为此次表演制作
音乐和编舞的艺术家之外，更
特地提到舞台剧《恋恋不舍的
幽灵和怪物》的作者冈田利规，
向他送上“最大的尊敬”。

森山未来是舞台剧《恋恋
不舍的幽灵和怪物》的主演，他
在剧中饰演一名亡灵——已故
设计师扎哈·哈迪德。扎哈·哈
迪德曾在东京奥运会主场馆新
国立竞技场的设计案选拔中获
得最优秀奖，但她的设计案最

终被时任日本首相安倍晋三驳
回，理由是“2520亿日元的造价
过高”。此事过去半年后，哈迪
德因心脏病去世，享年65岁。

《恋恋不舍的幽灵和怪
物》虽然是一部现代音乐剧，
却借用了不少日本传统戏剧
——能剧的元素。最明显的
莫过于对“亡灵”的关注：在传
统能剧里，主角大多是徘徊于
世间不愿离去的亡灵，他们讲
述其生前的遭遇，由此展开故
事。哀怨的曲调、似笑非笑的
能面、带有宗教色彩的舞蹈
——能剧更像是一场连接生
与死、虚与实的幽暗仪式。而
在《恋恋不舍的幽灵和怪物》
里，冈田利规大胆地以扎哈·
哈迪德的亡灵作为主角之一，
试图用这样一个亡灵的故事，
唤起生者的反省。

回到东京奥运会开幕式
的独舞表演。黑白的色调、沉
重的氛围、充满压迫力的肢体
动作，这都与人们想象中热闹
温 馨 的 奥 运 开 幕 式 相 距 甚
远。事实上，开幕式上其他表
演要么是中二又好笑的“超级
变变变”，要么是热热闹闹的
江户传统木工混搭现代街舞，
这段舞蹈显得格格不入，导致
该节目在日本国内也差评不
断：“森山先生的舞蹈非常厉
害，但孩子看了会做噩梦。为
什么要装扮成冥界使者？奥
运会开幕式应该是好看的、抚
慰人心的。”“奥运会开幕式到
底是演给谁看的呢？作为普
通观众，我实在理解不了。”

网友制作的吴京表情包

乒乓球搭配网络流行语
“你对真正的力量，一无所知”

主创之一苏梓凡

视频截图

作 品 中 呈 现
的人物形象都是
一张张剪出来的

制作现场的素材模型


